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一门心思铸辉煌
——全国文艺群星客串欣赏会举办始末

文I陈连升
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人帮”被粉碎以后，我曾参与策划

了台里的一系列文艺演出活动，录

制了大批的优秀节目。1984年10

月，我听说东方歌舞团朱明瑛会唱京韵大鼓，还

是跟骆玉笙老师一板一眼学的，立刻联想到：文

艺界的许多明星、大蔓都会客串节目，要是能举

办一次“客串艺术欣赏会”在春节期间播出该多

好。我把自己的想法和老组长王决说了。他很支

持。他说：“你的想法很大胆，也很新颖，要是搞

好了，将是明年春节的重头戏。可有一样，你既要

组织演员，还要拉赞助，怕是来不及了，建议你找

找多年的合作伙伴，河北台文艺部的吕秋义商量

商量吧。”我一想，对，一个积极性，不如两个积

极性，就立刻打电话给吕秋义。秋义一听，这个创

意很好，马上跟部里汇报。他的回应是那么干脆：

“老陈千吧!河北台文艺部支持你。你们主办，我

们承办，到河北来吧。”

心里有数了，我开始摸底。排队。电影界的

反派演员陈述、方辉、李林、于飞都会说相声。

北影的老演员凌元、李唐会自编自演小品。天

津的电影演员郭振清曾经说过传统相声《卖估

衣》。评剧演员马泰会唱京剧和单弦。京剧演员

张春孝、刘秀荣会唱黄梅戏。刘长瑜会唱歌。以

说评书《岳飞传》而广为人知的刘兰芳会唱京东

大鼓。广播说唱团的曲艺演员刘慧琴曾在中央音

乐学院学习六年声乐，歌唱得不错。电影《高山

下的花环》里扮演粱三喜的吕晓禾会表演小幽

默。在调查研究的基础上，我起草了《关于举办

全国文艺群星客串艺术欣赏会的报告》，送到文

艺部，文艺部又转送中央台。台里很重视，决定

用中央台的名义来主办，由河北台文艺部来承

办。我把这个情况通报河北台文艺部，河北电台

名义承办。他们提出一个要
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8000多人的河北省体育馆里多演出几场。

朱明瑛影响力非凡，地位与现在的刘欢、汪

峰差不多，一般人根本接触不到，更不用说邀请

她演出了。王决的兄弟王犁在东方歌舞团当副团

长，通过这层关系，我找到了朱明瑛并向她说明

来意，邀请她参加演出。她当时并没有表态，只

是一个劲儿地同我探讨艺术方面的问题，我们谈

得很投机。当她说道： “一个中国演员在外国演

出，如果只会演唱外国歌曲，而不会表演为外国

人所喜欢的包括曲艺在内的中国传统艺术，是不

足的。我有意识、有步骤地学习中国传统民间音

乐、曲艺选段、越剧、粤剧、沪剧、锡剧、龙江

剧、曲剧等唱腔，就是为了充实自己，进行艺术

积累来弥补这一不足。”听到这儿，我来了情

绪，说：“看来你在艺术上很有见地，很有追

求，这么着，我给你写篇文章，叫《朱明瑛的心

愿》你看怎么样?”她说：“好哇，你写吧，什

么时候写好了，我拜读。”过了几天，我把写

好的一篇千字文送到她手里。她看后连声说：

“好，好，你把它发了吧!”没过几天，这篇文

章在《北京晚报》、天津《今晚报》、上海《新

民晚报》上都登载了。她非常高兴，跟我说：

“我正在办出国手续，本不想参加什么演出了。

碰上你这个懂艺术的，又热情、又实在，是个干

事业的人，客串欣赏会这个演出我参加了。歌曲

是现成的，有伴奏带。京韵嘛，你帮我请天津市

曲艺团的马涤尘伴奏我就踏实了。”我还能说什

么呢，满口答应就是了。

我把朱明瑛的情况告诉河北台，接着便是逐

个落实其他演员、定节目。针对郭振清没搭档的

情况，我特请口清字正的北京军区战友曲艺队的

老相声演员姜宝林给他量活。刘长瑜没有新歌，

戳支持她jI’j施光南瀚曲浙歌《f铮夜思≯⋯⋯

演出时间定在1985年1月5日至9曰五天时

】。这之前，河北台已在体育馆装好台，做好了·●
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迎接北京、天津、上海、沈阳各位明星的各项准

备，并把下榻地点定在河北宾馆。谁知队伍一

到，问题暴露出来了。都是名家大蔓，谁先，谁

后，谁开场，谁大轴，节目出演顺序成了难题，

舞台监督王决犯了难。我让王老不要着急，临时

召集了方方面面的人员，参加演出预备会。会

上，我把搞这次晚会的初衷告诉大家，并说这是

中央电台的春节节目，一定要保质保量，哪个节

目录不好都不行，因此节目要轮换着演。第一天

开场的，第二天就要安排到第二场或第三场，以

此类推都要照顾到。今天是第一场演出，我们没

经验，不知怎么排好，希望大家理解支持我们。

我这么一说就等于把问题说开了，摆平了。最

后，我宣布舞台监督由德高望重的曲艺家王决先

生担任，首场演出的顺序就由他来安排。就这

样，事情竟然顺利地解决了。

明星往往有自己的嗜好。比如：郭振清嗜酒

如命。他提出来，酒要顿顿管够。我同他说：

“郭老师，按说您的生活习惯，我们应当尊重，

可是面临演出，我们更应当尊重8000名观众，假

如您喝酒嗓子哑了，或出现什么闪失，我没办法

对观众交代。改日演完了，我陪您喝个够，来他

个一醉方休怎么样?”他听了，摊摊手，意思是

同意我的意见。

首场演出很重要，河北方面非常重视。省委

书记高扬、副书记高占祥以及四大班子的主要领

导都出席了。中央台台长杨兆麟致开幕词。北影

的著名导演、客串艺术欣赏会艺术顾问谢添也讲

了话。

演出开始，为电影观众所熟知的演员郭振

清、陈述、于飞、凌云客串合说了相声《卖估

衣》《配音与方言》《电影名家》。马泰、刘秀

荣、张春孝、刘长瑜等串演了京剧《淮河营》、

黄梅戏选段《夫妻双双把家还》、歌曲《静夜

思》。曲艺演员刘慧琴客串了歌曲《在希望的田

野上》、豫剧《朝阳沟》选段。评书名家刘兰芳

表演了京东大鼓。北影老演员李林、方辉，创造

生动喜剧形象的电影演员凌元、李唐向观众奉献

了自编自演的小品《电影杂学》《考试》。在

《高山下的花环》中成功扮演梁三喜的沈阳市话

剧团中年演员吕晓禾表演了饶有趣味的小幽默

0乒个讲解员》。他们的精彩表演博得了观众阵

阵掌声。

朱明瑛是晚会发起的媒介，也是大主角。由

于偶然的中毒性痢疾，她迟到了两天，第三天带

病登场，连唱三曲，四座皆惊，赢得无数叫好

声。怕她体力不支，晚会放了两段她唱歌的录

音。然而观众耳朵最灵，听出来了，结果硬不让

她下场，只好由主持人代表朱明瑛致歉保她下

台。回到休息室朱明瑛十分难过，一再向舞台监

督要求重唱这两首歌。她说： “我从没这么难堪

过，真想给在场的观众跪下了。”她边说边孩子

气地扔掉了录音带，说“再也不要它们了”。在

告别演出会上，朱明瑛演唱了精彩的京韵大鼓，

又一鼓作气唱了九首歌。热情的石家庄观众围在

演员休息室门口，定要见她。人流使汽车无法开

出，结果调了两个连的武装警察开路，才使演员

们得以返回驻地。

演出的空前成功，令少数人觉得有利可图。

省体育馆的领导为利益驱动，私下拉拢演员，准

备另搞一摊。他谎称电力设备需要维修，想撤掉

闭幕式的演出。得到吕秋义的报告，我感到事态

严重，马上找到省委副书记高占祥汇报，请他过

问。高占祥同志马上通知召开协调会议，特意把

体委主任也找来了。会上他指出由中央台主办、

河北台承办的“客串艺术欣赏会”非常成功，演

出要善始善终，日程不能随意变更。他特意介绍

道： “当团中央书记的时候，我就和陈连升同

志合作过。我们组织过‘恋爱婚姻’ ‘道德风

尚’ ‘法制漫谈’等主题的文艺演出。我们是好

朋友，你们支持他，就是支持我。”高占祥同志

的话剌得体育馆馆长脸上发烧，他冷不丁过来拥

抱我，连声说：“我们也是好朋友，好朋友，我

们一定协作得好好的。”

“文艺群星客串艺术欣赏会”在石家庄连演

五天，观众达四五万人，全国二十多家宣传单位

宣传报道了这台“吹拉弹唱非专擅，满台生辉妙

趣多”的生动晚会。1985年中央电台春节节目

“喜游空中大观园”中播出了五场演出的精华。

后来，吉林省长白山音像社出版了演出的录音，

广播事业创建45周年纪念册上还专门刊登了演出

的四幅剧照。

“文艺群星客串艺术欣赏会”的成功，是中央

台和地方台通力合作的结果，在文艺广播史上，应

留书一笔。作为策划者和组织者之一，我感到自豪

和欣慰。愿我们都出力，为广播再铸辉煌。警西

(责任编辑／杜佳)
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